
西安古城南门的日晷装反了，而且一反就

是一年多。事件引起国人热议，有讽刺，有戏

谑。当然，更多的是对如何端正“尊重历史、传

承文化”态度的理性思考。笔者以为，这种思

考甚为必要。

要思考这个问题，首先要明白：文化遗产

是一个民族精神的核心，是民族的灵魂和力量

源泉。以此为据，日晷装反，事件虽小，兹事体

大。事件发生一年之久都未得到妥善解决，主

管部门有两个知识点需要补课。

一是补态度课。日晷是古代人类的伟大

发明，也是人类研究天文的原始基础之一，时

至今日已成为我国传统文化的重要符号。而

当地管理部门面对日晷装反的质疑，未能及时

纠正的理由是，因日晷与石雕一体，要改日晷，

需重做石雕，其环节复杂，故久未更正。想来，

其中有没有怕麻烦的心理，就不得而知了。

这 不 禁 令 笔 者 想 起 不 久 前 的 一 件 事 。

元代政治家、文学家张养浩的故居，因不在

文 物 保 护 名 录 之 内 ，而 面 临 故 居 遗 址 与 土

地规划开发、土地使用权归属的矛盾冲突，

正 被 规 划 建 住 宅 。 这 两 件 事 ，反 映 的 其 实

是 同 一 态 度 问 题 ：在 传 统 文 化 遗 产 保 护 与

现代经济利益面前，是考虑短期利益，还是

长期价值？

二是补细节意识课。保护文化遗产，要用

严谨的态度去从事相关工作，否则，轻则闹出

笑话，重则毒害文化。笔者想起在五丈原武侯

祠看到的一幕。祠中有碑林游廊，摆放着历代

纪念诸葛亮的碑刻题咏。观赏碑刻，本是游览

祠堂古迹的重头戏，该祠的陈列设置，却令游

览者有些哭笑不得。诗圣杜甫的“出身未捷身

先死，长使英雄泪满襟”之后，陈列的却是与武

乡侯品格毫不相干的“难得糊涂”“吃亏是福”

等碑，让游览者忍俊不禁，又觉大煞风景。一

笑而后，细细想来，这种“不讲究”背后，其实是

对细节的“不经心”。同样，千年古都西安，日

晷装反的“小事”暴露出的问题，也是对细节的

把握和关注不够。闹笑话是小，教错知识、误

人子弟就是恶果了。

考古学家挖掘一块碎瓷片都要戴着手套，

体现一种敬仰历史、尊重文化的态度，这应是

一个民族对待优秀历史文化最基本的态度。

对待历史文化遗产，我们应该本着为自己的意

识戴上手套的态度去传承和保护。如果说工

作人员因缺乏常识而犯了错误尚且情有可原，

事发一年之久都视而不见，有关部门该想想办

法了。

日晷装反，兹事体大
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看到有人在朋友圈晒云，赶紧把照

片放大。只见一条条云带的形状，像杂

技演员朝不同方向抛出的丝带，一个名

词从脑中疾闪而过——辐辏状云！

有生以来第一次，在云彩面前，除

了默默点赞，或感叹一句“好漂亮的

云”，还能说出它的名字。

要说看云，人人都堪称资深看客。

不过看完加文·普雷特-平尼的《云彩

收集者手册》，我却不得不承认，自己看

了二十多年云，却依然停留在“云盲”水

平。因为我连它们的名字都不知道。

这对云是不公平的。世界上的花

鸟鱼虫、山川河流、日月星辰都多多少

少有自己的名字，但千变万化的云却常

被简单粗暴地以一个字来概括。

云确实是有名字的，第一次意识到

这件事是两个多月前在西南印度洋参

加大洋科考时。科考船上生活单调，工

作之余打发时间的主要方式是在甲板

上看看海，顺便也看看云。目之所及，

除了海就是天，没有高楼大厦碍事，云

似乎有更多发挥空间，在我们这些看客

面前坦坦荡荡展露无遗。

看得久了，突然有一天察觉，海上

的云和陆地上的云好像有点不一样。

海上的云常常特别低，特别厚，特别

多。它们很多时候像一片片深色蘑菇

浮在远处的海面上，就像刚刚从海里长

出来一样。还有一些时候，它们在天上

飘飘荡荡、绚丽异常，用语言难以形容。

恰巧那时和船舶气象保障员一起

在科考船上值班，通过他的科普，我对

云的认识终于有机会小小地跨越一

步。比如那些海面上的深色“蘑菇”源

于海水蒸发，它们叫积雨云，其出现很

可能为不远处带来一场阵雨。而飘在

高空中的云絮叫卷云，它们通常预示晴

朗的好天气。

这小小的进步撬动了我更大的看

云兴趣。回到陆地不久，便偶遇《云彩

收集者手册》。翻看《云彩收集者手册》

的过程，也是云彩扫盲的过程。云的名

字远比我想象的复杂。它们可以按高

度分为低云族、中云族、高云族等，每个

云族下面又有不同的属，比如高云族又

分为卷云、卷层云、卷积云；每个属又可

以分为不同的种，比如卷云可以分为毛

卷云、钩卷云、密卷云等等；不同的种还

有变种。

每一种云的背后又包含很丰富的

信息。比如有一种非常独特的管状云，

它的下方与宽阔的水域相接时，会将底

部的空气向上吸附到云彩中，形成水龙

卷，也就是所谓的“龙吸水”现象。遇到

管状云时，最好离它远一点，因为它有

可能带来龙卷风。

总之，就像动物学家、植物学家搞

分类学研究一样，要真从云的看客转变

为一个真正的云彩爱好者，看样子还得

拿出点科学精神来。好在这本小册子

对每一种云不仅有详细的文字介绍，还

会配上云彩爱好者们在全球各地拍摄

的照片，可以一边翻看，一边对照图文

回忆曾经看过的云。

像我这样的“云盲”完全可以把《云

彩收集者手册》当做云彩辞典来用。遇

到常见的云，查一下这本小册子，可以

连蒙带猜推断出云的名字。“云盲”以上

的云彩爱好者，则可以按照这本书的要

求，去收集云彩，也就是拍摄云的照片，

记录拍摄时间和地点，辨别它的类型并

描述它。

其实把这本书从头看到尾之后，最

大的感慨是，要想叫出每一片云的名

字，真不是什么容易事。别的不说，从

手机相册里随意翻出几张云的照片，对

照《云彩收集者手册》抓耳挠腮、一番比

较之后，还是很难胸有成竹地给它们指

派名字。

这也难怪。相对于云的幻化无穷，

任何企图对它进行分类并赋予它名字

的尝试都会遭遇捉襟见肘的尴尬。世

上没有一模一样的两片叶子，更不存在

一模一样的两片云彩。

云的名字

刘园园

作者：[英]加文·普雷特-平尼
译者：王燕平、张超
出版社：译林出版社
出版时间：2018年3月

古人是不大喜欢荼蘼花的。概因

其花期特晚，每每在春尽之期。荼蘼开

后，那生机勃勃、满怀憧憬的春天就结

束了。苏轼说“荼蘼不争春，寂寞开最

晚”稍有怨怼，清人潘榕的“开罢荼蘼花

一架，换了愔愔浓绿”更是凄苦尤甚。

开到荼靡花事了。想来人们是喜

聚不喜散的，便把这满腔的幽怨算在了

荼蘼头上。《红楼梦》六十三回“寿怡红

群芳开夜宴，死金丹独艳理亲丧”便是

明证：群芳集于怡红院，抽花语为戏，

“任是无情也动人”的牡丹、“莫怨东风

自当嗟”的芙蓉都让钗黛各个满意，独

独轮到麝月，抽到“韶华胜极”的荼蘼，

却让宝玉愁眉苦脸地藏了起来。

我却是极喜欢荼蘼的。荼靡花开

起来绝美，繁花累累欲坠，如重峦叠

嶂。花色如凝脂，花瓣薄如纸，那股由

内而外的纯洁倚天壁立，娇可照人。最

妙的是，如玉的花，如缎的叶，如丝的

蕊，尽管颜色若有似无，但大面积的留

白反而更显花品的庄严圣洁。

先民深得留白之妙。譬如南宋马

远的《寒江独钓图》，画取自唐柳宗元的

诗意“孤舟蓑笠翁，独钓寒江雪”。数尺

大的画面，内容却仅有寥寥几笔，一叶

扁舟、一个老翁，一条尾艄微微上扬的

小船。除此之外，只有船边淡墨勾绘的

几笔水波，其余位置尽是留白。

画面上的留白，非但不显得仓促，

反而似有浩瀚无尽的江水，观之寒气逼

人，那苍茫辽阔的天地、万籁俱寂的声

调、凄凉淡漠的意境跃然纸上。相比于

西方油画繁复铺陈、充盈画面，这种充

满东方禅意的留白，给人以无尽想象空

间，这便是留白的妙用。

不止是画，留白已融入到中国传统

文化的骨髓中了。画如此，文亦如此，

戏剧亦如此。民国四公子之一、袁世凯

的二公子袁寒云浪迹沪上，以诗酒自

娱。寒云才气逼人，且雅擅昆曲。他曾

登台演唱《千忠戮·睹惨》：“收拾起大地

山河一担装，四大皆空相。历尽了渺渺

征途、漠漠平林、垒垒高山、滚滚长江。

但见那寒云惨雾和愁织，受不尽苦雨凄

风带怨长。雄城壮，看江山无恙，谁识

我一瓢一笠到襄阳……”

当袁寒云唱到此段时，身世之感，

家国之悲源源而至，收句之后，他会留

有长长的一段空白，留给观众欣赏、品

味的时间。据说，听了这场戏，凄然涕

下者非止一人，并有口皆碑：袁寒云表

演此剧，远胜于其他名角。

留白，留的是绵长不绝的余韵，留

的是物我之间、历史与时空之间交相融

合的情感空间。从这个意义上说，开到

花事了的荼蘼花可算是深得留白之精

髓了。花谢了，它留给人们关于下一次

花期的期许与祈盼。正如《说文》有云：

“戼为春门，万物已出。丣为秋门，万物

已入。”繁华虽去，另一番景色正好，正

所谓荼蘼开后更有余香，又何必悲伤？

留白的荼蘼留白的荼蘼

杨 仑

今年 4月，在一次纪念我国著名物理学家

叶企孙冥诞 120周年的活动上，早年受叶先生

亲炙的物理学史家戴念祖谈到一件令人反感

的事。他大意是说，这些年谈叶先生的书和

文章多了，是好事，但有一种现象要不得，就

是无中生有、捏造事实，比如说文革期间叶先

生沦落到在街头流浪要饭，完全是子虚乌

有。如果任凭这种随意杜撰、添油加醋的写

作泛滥，对严肃的科学史研究以及面向公众

的科普教育，都是一种严重戕害。笔者不禁

回想起十几年前一部引发学界众多质疑的科

学家传记《束星北档案——一个天才物理学

家的命运》（以下简称《束档》）。

严格说，《束档》并非一本学术传记，而是

一部传记文学，但传记文学几个基本特征中

最重要的一条是人物和事件的真实性，其余

的文学性、艺术性等均是在此基础上的发挥

与再创作。可该书的封底这样写道：他被誉

为“天下第一才子”；他的理论物理修养在上

世纪三四十年代的国内难有比肩者；他的教

育才华也无人可以企及。当年国内几位科学

史家实在坐不住了，他们认为，不能胡乱地

给历史人物贴金。按照发文的时间顺序，对

该书提出强烈质疑的三位科学史家分别是樊

洪业、许良英和关洪。樊是近现代科学史

家，许和关是物理学史家。三位专家均严重

质疑该书提到的束星北与爱因斯坦的关系问

题，这一问题许良英早在 1993 年就提出过。

原来，1993年是束星北逝世 10周年，其故

乡江苏邗江专门编印了一本《物理学家束星

北——纪念束星北先生逝世十周年》的小册

子 ，其 中 收 录 有 许 良 英 写 的《忆 束 星 北 先

生》。这本册子的附录同时收录有许良英质

疑束星北曾担任爱因斯坦助手一说的一封

信，主要质疑的是 1979年束星北署名（其实是

口述，记者采访）发表在《光明日报》的一篇文

章《在爱因斯坦身边工作的日子》；同时在附

录中收录了核物理学家李寿枬为束星北辩护

的一篇文章。可见，在《束档》出版之前，事件

真伪至少存有争议。尽管《束档》有意回避了

束星北是否担任过爱因斯坦助手这一问题，

但就两者的交往，仍采用了束星北口述文章

的说法，倾向性很明显。

其实在《束档》出版之前，有关束星北是

否担任过爱因斯坦助手的问题已经有了定

论。1997 年，许良英收到科学史学者胡大年

在查阅爱因斯坦档案时发现的一封信，是

1943 年束星北在湄潭寄给爱因斯坦的信件，

信开头的第一句便是：很遗憾我无缘与您相

识，但从我孩童时代到如今研究自然科学，您

在自然哲学方面取得的巨大成就一直激励着

我（笔者译）。束星北声称在爱因斯坦身边的

日子是上世纪二十年代，如果事情属实的话，

1943 年这封信开头的话就显得有些匪夷所思

了。如今，爱因斯坦的档案已全部在线公开，

这件档案随时被人可以查阅、核实。任何人

在这一问题上如果再为束辩护，都显得苍白

无力。

关洪则直接指出，《束档》是一部浮夸的

科学家传记，特别提到为了拔高束星北，在一

次本是普通的学术交流中，采取了丑化热力

学和统计物理学专家王竹溪的手法，以“美

化”束星北。类似的例子还有，谈物理成就，

说他不亚于王淦昌；说数学素养，称他不逊色

于苏步青。此外，胡乱地为传主戴高帽，诸如

“中国现代物理学界的领军人物”，“那个时代

的中国物理学大师”云云。学界为此集体愤

怒，自在情理之中。

科学家传记，即便是传记文学，也应秉笔

直书，何况对束星北这样一位深深打上历史

烙印、卷入历史洪流的物理学家，其命运与历

史交织的真实故事足以令人扼腕、打动人心，

而不需要任何矫饰与装扮，更不能为了造神

把同时代的历史人物踩在脚下。

值得称道的是，像樊洪业、许良英和关洪

这样的科学史家（特别是许良英，本身还是束

星北的学生），秉持“求真”的科学精神，表现

了他们敢于批评、勇于担当的可贵品质。弘

扬科学精神，必须牢牢把握其最本质的“求

真”精神：挖掘科学故事，不容青史尽成灰；书

写科学人物，青史何须镀金辉。

青史何须镀金辉
——记几位对“束星北现象”发声的科学史家

史晓雷

束星北（中）夫妇和女儿束美新合影

桂下漫笔

1936 年初，刚就任的浙江大学校长竺可

桢先生想聘用一位学者到浙大讲授中国传统

文化，并很快就在心中有了合适的人选——马

一浮。

与熊十力、梁漱溟一起被称为“新儒家三

圣”（或“现代三圣”）的马一浮是现代新儒家早

期代表人物之一，浙江绍兴人，出身于书香门第

之家。他天资聪颖，过目成诵，在当地有“神童”

“怪兽”之称。1898 年，15 岁的马一浮与周树

人、周作人兄弟一同参加了绍兴（当时称为会

稽）县试，三人同中秀才，马一浮名列榜首。主

考官汤寿潜更是在看了马一浮的应试文章后，

对其才情大为赞赏，将爱女汤仪嫁与他为妻。

除了自幼熟读儒家典籍，马一浮还精通

英、法、德、日等多种语言，对欧美文学、史学、

哲学都有涉猎。马一浮曾于 1902—1904 年间

赴美、英、德、日等国或工作，或游学，接受过欧

美风雨的沐浴，是那个时代学贯中西的博学者

之一。

从海外归国之后，马一浮借居杭州广化

寺，一边从事翻译西方文学作品的工作，一边

专心阅读儒释道典籍。据说其在西湖文澜阁，

用时三载，遍读《四库全书》。有学者对此表示

怀疑，认为这只是后人的溢美之词。事实真相

不得而知，但马一浮的阅读量之大是得到过友

人的认定的。弘一大师李叔同曾对弟子丰子

恺说：“马先生是生而知之的。假定有一个人，

生出来就读书，而且每天读两本，而且读了就

会背诵，读到马先生的年纪，所读的书也不及

马先生之多。”丰子恺开始并不相信，但后来与

马一浮交往多了，才发现是确有其事，而且马

一浮“无论什么书，都背诵出原文来”。

虽然竺可桢属意马一浮来浙江大学开讲国

学，但其邀请马一浮的过程颇为曲折。马一浮一

心向学，心无旁骛，所以直至竺可桢“三顾茅庐”

之后，在1938年4月，马一浮才正式在已经搬迁

到江西泰和的浙江大学开授“国学讲座”。

马一浮在浙大的“国学讲座”，每周一次，

讲论自由。所讲的主要内容是“六艺论”，即马

一浮提出的“国学即六艺之学”的言论。“六艺”

即“六经”，也就是指《诗》《书》《礼》《乐》《易》

《春秋》。马一浮认为六艺并不仅指六部经典，

而是广义地指六类或六个部门的文化学术或

教化，所以他更喜欢用“六艺”来指代它们。

为什么他要大力推崇“六艺”？马一浮认

为，“六艺”可以统摄中国文化，是中国学术的

源头，我们的一切学术都出自“六艺”，其余的

都是六艺的支流。不仅如此，“六艺”也可以统

摄西方学术。比如“自然科学可统于易，社会

科学可统于春秋”，“文学艺术统于诗乐，政治

法律经济统于书礼”。西方的文化艺术最为追

求“真、善、美”三种价值，而这三种价值在“六

艺”之中都有表现——“诗书是至善，礼乐是至

美，易春秋是至真。”

所以，马一浮认为，全部人类的心灵，全部

人类的生活，其实都是可以统摄于“六艺”之中

的，只要天地不消亡，“六艺”之道就不会断绝，只

要“六艺”不断绝，人类便可以依靠它走向光明。

马一浮在浙大的讲学深受师生的欢迎，校

长竺可桢也曾数次前往听讲。不少浙大教师

认为听了马一浮的“国学讲座”受益匪浅，有的

教师认为是“得当代大师之启导”，使自己的思

想得到了升华，而有的教师甚至认为自己听了

马一浮的讲授，找到了一种至高的人生境界。

他在泰和浙大讲学的讲稿后来汇编成《泰和会

语》，其所提出的国学即“六艺”之学的言论，被

后代学者认为是他的具有代表性的学术思想

之一。
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